

7 días

Un periódico, cuyo jefe de la sección editorial se entregó al anticomunismo pasional y visceral; que en el puesto de director a.i. eleva la figura del segundo hombre de una entidad cavernaria y también anticomunista, nos referimos al "Movimiento Costa Rica Libre", y que en el tercer puesto tiene nada menos que a Bosco Valverde, de todos muy conocido, no puede ser otra cosa más que un arcabús de lucha frenética e intransigente contra todo lo que le suene que va en contra de los intereses establecidos, y en especial de la Administración Reagan. De ahí que resultan totalmente justos los conceptos que el Presidente Arias emitió en contra de La Nación, para calificarla, y es preciso crear un movimiento nacional frente a ese monstruo empresarial que pretende convertirse en el dueño de la verdad, de la moralidad y el patriotismo.

\*\*\*

Para cerrar 1987, y que se vea que se ha mantenido la consecuencia en la forma de gobernar, la semana pasada subieron los precios de diez artículos básicos, incluyendo el papel higiénico, el pan empacado, los cigarrillos y el atún. Este último aunque lo estemos regalando a las empresas norteamericanas. Asimismo, para enero tenemos anunciado el aumento en la tarifa de buses y se declara hoy oficialmente que importaremos arroz y carne. Todo ello después de la aprobación del paquete y que don Oscar manifestara que no habría más impuestos.

\*\*\*

Los debates entre el Gobierno de Nicaragua y la contra, con la mediación de Obando y Bravo, se desarrollan en República Dominicana, porque de acuerdo a lo pactado en Guatemala, en ninguna nación centroamericana pueden ni deben llevarse a cabo. Sin embargo, el lunes pasado una manada de contras se reunieron en el Hotel Balmoral —con la venia del Gobierno según dijeron para elaborar estrategias en contra del Gobierno Sandinista.

\*\*\*

Por cierto, el documento presentado por los contras en República Dominicana, lo único que tiene de ellos es su descaro. Pretenden virtualmente que se les entregue el Poder, por medio de Obando y Bravo y a la luz de una interpretación de los Acuerdos de Esquipulas muy típica de quienes se han mantenido en San José, Tegucigalpa o Miami, sin querer pelear.

\*\*\*

Radio Universidad se caracteriza por no hacer ninguna mención a situaciones o problemas del país, salvo contados programas de algunas de las unidades académicas de la UCR. Sin embargo, no escatima espacio para reproducir enlatados que le llegan de Israel, España e Italia, entre otros, donde se dicen las cosas que sus productores les da la gana, sin que nuestra "emisora cultural" haga ningún tipo de filtro.

Este lunes, en un enlatado proveniente de España, escuchamos a un vocero de ese gobierno diciendo una sarta de zandeces sobre los vascos, que francamente nos obligaba a pensar, ¿Estaría la Radio en condiciones tan miserables que no tiene derecho a escoger de entre las cosas que le regalan programas menos peores?

\*\*\*

El pasado miércoles, en la conferencia de prensa que brindó el Vicepresidente de Nicaragua, volvimos a notar la diferencia tan abismal que existe entre la gran mayoría de periodistas internacionales, y la gran mayoría de periodistas nacionales. Mientras los primeros por regla general, hacen preguntas con fundamento y argumentación, los segundos le abren campo a los prejuicios y a la ignorancia, tratando de "hacer caer" al entrevistado para ganar puntos con los dueños de las empresas para las que trabajan.

# 75 oreros ingresan a Vanguardia Popular

A lo largo de 21 meses de lucha por conquistar el derecho al trabajo y lograr la indemnización que el Gobierno les adeudaba, los oreros de la Península de Osa supieron entender quiénes eran sus amigos y quiénes sus enemigos.

Cuando fueron desalojados del Parque Nacional de Corcovado, en febrero de 1986, cuando estuvieron presos en Golfito y posteriormente cuando emprendieron la marcha hacia San José y permanecieron frente a la Asamblea Legislativa, la Casa Presidencial, en el Albergue Belén y finalmente en el Parque Central, recibieron en todo momento el apoyo solidario del Partido Vanguardia Popular.

Todo eso provocó un gran afecto y respeto hacia el PVP, y también el hecho de que a lo largo de ese período y de esa gran jornada, 75 de ellos decidieran ingresar a las filas del partido de los comunistas costarricenses.

María Simona Quiel Quiel, dirigente de los oreros, forma parte de ese grupo de nuevos militantes vanguardistas, y con ella sostuvimos un diálogo que a continuación reproducimos.

## En la lucha conocí al Partido Vanguardia Popular

—Yo entré al Partido porque ví que las cosas que se hacían ahí eran realidades, es un Partido que va a favor del pobre, a favor de los grupos populares, de la gente humilde, por eso yo entré a Vanguardia Popular.

—¿Cuándo fue ese ingreso?

—A fines de 1986, estábamos en lo mejor de la lucha porque nos pagaron lo que nos debían. Junto a mí, alrededor de 75 oreros decidieron también ingresar al Partido y mostraron su decisión de seguir con el Partido... Todo eso ocurrió a lo largo de la lucha, en la cárcel, en la caminata, cuando estuvimos en el Parque Central.

—¿Usted había pertenecido a algún otro partido?

—No, nunca. Una vez voté por Carazo, y ayudé en una mesa, pero nada más.

—¿Y qué opina usted de los partidos?

—Liberación Nacional siempre ha estado prometiendo cosas para que uno votara por ellos, pero en la realidad siempre ha hecho todo lo contrario. Yo creo que con ese partido lo que hay que hacer es eliminarlo porque esa es una dictadura que tenemos hace años. Lo que hace es estrujar al pobre y nada más y los poderosos que son de parte de ellos lo tienen todo por argolla.

—¿Cuánto tiempo ha trabajado usted en el oro?

—Ocho años. He estado en diferentes partes de la Península de Osa.

—¿Cómo llegó aquí?

—Yo estaba en mala situación allá en San José y me di cuenta que acá en la zona sur la vida era más fácil. Me vine y me junté con un hombre y me metí a trabajar. Por semana salíamos a diez gramos cada uno. Me hice del equipo de trabajo y también tenía casa, gallinas, caballo...

Todo eso hasta que vino el desalojo. Ahí perdí 1.500 metros de manguera, equipo, herramientas. Actualmente la oficina de guardaparques lo que hizo con todo eso, incluyendo las herramientas de los demás oreros, fue "choricearlas", venderlas para coger la plata, siendo eso de los trabajadores.

—¿Cómo es la vida aquí?

—La vida aquí es bonita. Uno no tiene patrón, no tiene quién lo mande, nadie tiene que decirle nada a usted. Usted coge una pala, coge una barra, y se va a la orilla de un río, ahí hace un cateo, si no le pintó va más arriba, y donde le pintó ahí se queda. Ahí hace su casa, y las cosas que necesita las saca con el oro.

—¿Qué es pintar?

—Cuando pinta es que usted hace un cateo y hay una purrujita en la cateadora. Cuando no le pintó es porque no sale nada de oro. De acuerdo a la cantidad de material que usted pase por la canoa, le puede resultar 2 gramos, cuatro o



María Simona Quiel: en la larga lucha de 21 meses conocimos al Partido y a sus dirigentes, por eso decidimos ingresar a Vanguardia Popular

más. Pero con un gramo que saque uno al día, ya son casi mil colones con lo que se puede comprar lo que se va a gastar en el día.

Por eso es que es bonita la vida aquí. Hay ambiente para el pobre que no tiene trabajo, que se venga para estos lados, si de por sí esta península es de costarricenses, no es de extranjeros.

—¿Cómo es la vida entre los oreros?

—Es como una vida familiar... Si a usted le está yendo mal, que le echa medio o un gramito por día y usted quiere sacar más, entonces usted va donde otro que está sacando más, usted le dice, mirá estoy jodido, déme pegue, y el compañero le da pegue por los días que usted quiere.

—¿Hay alguna diferencia entre el trabajo que realizan las mujeres y los hombres?

—Ninguna. Los dos trabajan igual, en las mismas cosas, y también reciben igual.